



LOS APORTES DE LAS MUJERES EN LA CIENCIA Y EN LA SOCIEDAD COMO HORIZONTES DE ACCIÓN E INSUMISIÓN

Araceli Mendieta Ramírez
Instituto de Estudios Superiores Rosario Castellanos
araceli.mendieta@rcastellanos.cdmx.gob.mx

El trabajo y las luchas de las mujeres han estado unidos a la protección de los más vulnerables, a la subsistencia comunitaria y defensa de lo común. En territorios caracterizados por la violencia, las mujeres han sido defensoras, activistas, militantes y clave de las resistencias ante distintas formas de opresión delineadas por su cultura, organización social, condición de clase y religión. No hablar de las mujeres en la historia de los pueblos, en la ciencia y en la sociedad es una forma de exclusión, que justifica las asimetrías, jerarquías y diferencias de género sostenidas en el orden dominante. En este escenario, el punto de partida de la ponencia que nos convoca, es la reflexión sobre la siguiente pregunta: ¿Por qué es importante reconocer el papel de las mujeres en los procesos científicos, productivos, políticos y sociales?

Porque existe una clara división entre la participación de las mujeres y los hombres en las comunidades, los procesos productivos, la ciencia, la cultura, y otros ámbitos de la vida social, que definen y restringen la participación en función del género. No obstante, con los cambios motivados por las mujeres en los contextos locales, los movimientos sociales y en la ciencia, las mujeres ganamos espacios como protagonistas de transformaciones significativas y el reconocimiento de nuestros logros es relevante no sólo por lo que hacemos y por lo que se logra; sino porque representa nuevos horizontes de acción, emancipación y realización para las futuras generaciones de mujeres y hombres, porque permite trascender la imagen de ¿cómo ser mujer?, así como hacer evidentes las restricciones y opresiones marcadas por el género, hechos que suponen mayor equidad y justicia social, no sólo en función del género femenino, sino que nos permite desagregar las desventajas derivadas de las particularidades y diversidades del origen, color de la piel, escolaridad y clase social, entre otras.

El reconocimiento de los logros y limitaciones de las mujeres en diversos procesos es relevante, porque es un paso obligado para la transformación real en la vida de las mujeres y de sus familias, así como de sus ámbitos locales. Para las mujeres, la acción y reconocimiento de sus logros posibilita la formación de alianzas, solidaridad, asociación y resistencia ante los sistemas de género que oprimen o limitan sus aspiraciones y participación efectiva y plena. Se trata de un ganar-ganar que representa su reconocimiento y valoración como actores políticos, económicos y sociales, que al mismo tiempo libera a los hombres del modelo de masculinidad hegemónica que daña a todos y todas.

Si los aportes de las mujeres no se destacan, las mujeres seguiremos siendo la mano invisible en los procesos productivos, las olvidadas en los libros de historia y ciencia, las que no facturan, las que dependen de..., por eso esta ponencia es una invitación a hacer visibles los logros de las mujeres en la vida cotidiana, en el ámbito local, académico, científico, social y político, a ser insumisas ante los órdenes dominantes que oprimen, para construir un orden diferente para las mujeres que vienen siguiendo nuestros pasos, nuestras hijas, hermanas, alumnas y futuras generaciones. Necesitamos escribir una nueva historia.